

Droits humains : pour Human Rights Watch, des sursauts citoyens porteurs d'espoir en 2023

Par **Sophie Alary**, le 12/1/2023 à 05h28

L'organisation Human Rights Watch sort ce jeudi 12 janvier son rapport mondial 2023 et engage les gouvernements à se saisir des mobilisations citoyennes en faveur des droits humains qui se sont multipliées dans le monde.



En Russie, en Chine, en Iran, en Birmanie et dans bien d'autres pays, les populations se sont mobilisées, parfois massivement, pour défendre leur liberté et réclamer des droits. Sécurité et liberté d'expression, droits sociaux, orientations sexuelles et identités de genre, menaces climatiques : les combats, nombreux, sont partout convergents. « *C'est bien la preuve que les droits humains ne sont pas qu'un concept et qu'ils sont universels* », affirme Bruno Stagno, responsable du plaidoyer au sein d'Human Rights Watch.

Dans son rapport 2023 intitulé *Un nouveau modèle de leadership mondial*, l'ONG couvre une centaine de pays dans lesquels elle répertorie les violations des droits humains, qui de plus en plus mettent à l'épreuve les institutions internationales. Au-delà, elle a choisi de mettre en lumière les mobilisations citoyennes qui ont émergé, souvent très rapidement et de façon massive, en coalition ou plus spontanément, dans la plupart de ces pays.

L'ONG y voit une opportunité dont les États doivent se saisir pour poursuivre des virages politiques, économiques et sociaux déjà amorcés ou devenus inéluctables. Elle les incite à accorder « *d'avantage d'attention et d'énergie* » aux mouvements contestataires et aux organisations de la société civile qui les défient.

Des soulèvements d'ampleur inédite

Certains soulèvements populaires ont plus particulièrement marqué l'année 2022. En Iran, une nouvelle génération de protestataires, pas toujours organisée, exprime sa colère d'être privée de ses droits fondamentaux et brave la répression des mollahs. En Birmanie, les mouvements de désobéissance civile qui ont vu le jour après le coup d'État militaire en 2021 osent encore provoquer des manifestations éclair contre la dictature.

Birmanie : quand la diaspora réinvente la résistance à la junte

Dans certains pays africains, les coups d'État militaires de ces deux dernières années ont provoqué parfois des soulèvements inédits. Au Soudan, malgré la répression, des manifestations quasi hebdomadaires, réunissant mouvements militants et civils non affiliés, continuent à rythmer la vie des habitants depuis que le chef de l'armée, le général Abdel Fattah Al Burhan, a pris le pouvoir en octobre 2021.

Inflation, genre, climat : les batailles sont nombreuses...

La dénonciation des inégalités économiques a pris de l'ampleur dans la contestation en 2022. Au Kazakhstan, en janvier, la soudaine augmentation du prix des carburants a provoqué une protestation d'ampleur inattendue, élargie à des revendications en matière de réformes politiques et économiques. Au Sri Lanka, le peuple s'est rassemblé massivement pour exprimer son désarroi alors que le pays croule sous la dette et a provoqué, en juillet, la démission du gouvernement.

Les mouvements de femmes reconquièrent où elles le peuvent l'espace public, réclamant des droits en matière de santé sexuelle et reproductive et une plus grande représentation. La « vague verte » des groupes féministes revendiquant l'extension des droits à l'avortement s'est répandue aux quatre coins de l'Amérique latine et a déjà provoqué des avancées importantes en Argentine, au Mexique et en Colombie.

En Afrique, le combat des féministes face aux violences faites aux femmes

Dans un autre registre, la communauté internationale doit appliquer le prisme des droits humains à la menace que représentent les changements climatiques. Face aux inondations catastrophiques, aux incendies et aux sécheresses, ce sont les plus vulnérables qui paient le plus lourd tribut. Les États doivent aussi réglementer les industries, comme celles des combustibles fossiles et de l'exploitation forestière, dont les modèles économiques ne sont plus compatibles avec la protection des droits. En Europe, plusieurs groupes environnementaux ont entamé des poursuites judiciaires contre la Commission européenne après l'adoption d'une loi controversée visant à inclure le gaz fossile dans la liste des investissements durables de l'UE.

... les angles morts aussi

Restent de nombreux angles morts, le conflit en Éthiopie, le régime des talibans en Afghanistan ou encore la répression chinoise envers les Ouïghours. Dans tous les cas, « *l'ampleur, l'échelle et la fréquence des crises des droits humains à travers le monde démontrent l'urgence d'un nouveau cadre et d'un nouveau modèle d'action pour les défendre* », conclut le rapport.

Sophie Alary